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Ata da reunião ordinária da Câmara Municipal de Terras de Bouro 

realizada em 15 de maio de 2014 

 

----- Aos quinze dias do mês de maio do ano de dois mil e catorze, no edifício dos Paços 

do Concelho e na sala de reuniões da Câmara Municipal, compareceram os seguintes 

elementos que constituem o Executivo Municipal: o Presidente da Câmara Municipal, 

Dr. Joaquim José Cracel Viana, e os Vereadores Dr.ª Liliana Clementina Machado de 

Sousa, Dr. António José Ferreira Afonso e Dr. António Manuel da Cunha Martins. 

Esteve ausente, por motivo justificado o Sr. Vereador Dr. Luís António de Sousa 

Teixeira. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- O Sr. Presidente da Câmara Municipal declarou aberta a reunião pelas dez horas e 

cinco minutos. No início da reunião, procedeu-se à leitura da ata da reunião anterior 

que, colocada à votação, foi aprovada por unanimidade. --------------------------------------  

----- No período de “Antes da Ordem do Dia”, o Sr. Presidente da Câmara Municipal 

começou por fornecer aos Srs. Vereadores da oposição os seguintes documentos: uma 

cópia da decisão do Tribunal Administrativo e Fiscal de Braga sobre a impugnação do 

concurso da Dra. Clara Sousa e uma cópia do ofício da Junta de Freguesia de Rio Caldo 

que está integrado no “processo RIP”. Estes documentos haviam sido solicitados pelo 

Sr. Vereador Dr. António Afonso na última reunião deste Órgão. O Sr. Presidente 

referiu que o relatório com a informação sobre a utilização dos equipamentos 

municipais – Centro de Animação Turística do Gerês, Centro Náutico de Rio Caldo e 

Casa dos Bernardos –, solicitada também pelo mesmo Vereador, ainda não está 

concluído uma vez que a funcionária responsável por esses equipamentos, a Sra. 

Severina Matos, tem estado ocupada com a resolução dos problemas da embarcação Rio 

Caldo. ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Em seguida, o Sr. Presidente salientou o êxito registado na primeira edição do 

evento desportivo Gerês Trail Adventure, que decorreu na Vila do Gerês nos dias 25, 26 

e 27 de abril, promovido pela empresa Carlos Sá Nature Events com a colaboração do 

Município de Terras de Bouro. Este evento contribuiu e contribuirá para a divulgação 

nacional e internacional do Gerês e do concelho de Terras de Bouro. ----------------------- 

----- Posteriormente, o Sr. Presidente informou que a cerimónia de abertura da Época 

Termal, no Gerês, que consta de um concerto da Banda Musical de Carvalheira, foi 

adiada do dia 01 de maio para o dia 04 do mesmo mês devido ao facto de no dia 1 se 

realizarem dois funerais na vila do Gerês. ------------------------------------------------------- 



2 
 

 

----- O Sr. Presidente comunicou que o Plano Operacional Municipal (POM) já se 

encontra concluído e será apresentado para aprovação na reunião da Comissão de 

Proteção da Floresta Contra Incêndios que irá acontecer no próximo dia 23 de maio. ---- 

----- Prosseguindo a sua intervenção, o Sr. Presidente abordou as Comemorações do 25 

de Abril, que decorreram no Município nos dias 24 e 25 de abril, referindo que este 

evento decorreu de forma positiva e com significativa presença de público, sobretudo no 

concerto da Banda Musical de Carvalheira. ----------------------------------------------------- 

----- Seguidamente, o Sr. Presidente deu conhecimento da sua presença nas seguintes 

cerimónias e reuniões: Tomada de Posse da nova Direção da Associação Comercial de 

Braga; Assembleia Geral da ADERE Peneda-Gerês e da Aliança Artesanal; reunião 

com a PT sobre a fraca cobertura da rede de TDT em Terras de Bouro; reunião conjunta 

dos Presidentes dos cinco Municípios que integram o PNPG com o Sr. Secretário de 

Estado do Ordenamento do Território e da Conservação da Natureza, Eng. Miguel de 

Castro Neto, no dia 13 de maio, em Lisboa, sobre o Plano de Ação do PNPG, que muito 

preocupa os cinco autarcas. Sobre esta reunião, o Sr. Presidente informou que a 

proposta apresentada pelos municípios do PNPG ao Sr. Secretário de Estado foi muito 

clara: “Há um Plano de Ação aprovado pelo ICNF para o PNPG que não está a ser 

concretizado. Os municípios da área do PNPG estão dispostos a concretizar tal Plano de 

Ação na sua componente de melhoria da qualidade de vida das populações. Deve o 

Governo possibilitar aos cinco municípios a utilização de fundos comunitários para esse 

fim, estando os municípios disponíveis para assegurarem o pagamento da componente 

nacional dos projetos que vierem a ser aprovados, que devem rondar um investimento 

de 15 milhões de euros.” Tal proposta, salientou o Sr. Presidente, além de procurar 

resolver problemas de saneamento básico, rede de estradas, etc., pretende valorizar o 

PNPG como reserva da biosfera, classificação que é cada vez mais apreciada por quem 

visita ou pretende visitar o território. ------------------------------------------------------------- 

----- O Sr. Presidente informou que, no dia de ontem, decorreu nos Paços do Concelho a 

hasta pública para venda de um terreno sobrante no acesso à Ponte de Souto, que contou 

apenas com a presença de um interessado, o Sr. Prof. Marques, que adquiriu esse 

terreno pelo valor de dois mil trezentos e cinquenta euros. ------------------------------------ 

----- Continuando, o Sr. Presidente informou que amanhã, durante a tarde, irá decorrer, 

no Parque de Exposições de Braga, a abertura da primeira edição da Feira de Vinho 

Verde, Gastronomia e Turismo, que se prolongará até ao próximo domingo, dia 18 de 
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maio. O Município de Terras de Bouro vai marcar presença no evento, referiu o Sr. 

Presidente, com um stand próprio para promoção do concelho através da 

disponibilização de material promocional diversificado. -------------------------------------- 

----- De seguida, o Sr. Presidente endereçou uma palavra de felicitações à Equipa de 

Juniores da Associação Desportiva, Recreativa e Cultural de Terras de Bouro, assim 

como aos seus dirigentes, que se destacaram na presente época futebolística com a 

conquista do Campeonato Distrital de Futebol da 1.ª Divisão de Juniores, Série B, da 

Associação de Futebol de Braga. Neste sentido, informou o Sr. Presidente, o Município 

irá realizar, no próximo sábado, dia 17 de maio, no salão Nobre da Câmara Municipal, 

uma sessão de homenagem aos jogadores, diretores e colaboradores com a entrega de 

medalhas e fachas de campeão, tendo convidado os Srs. Vereadores para estarem 

presentes nesta cerimónia. -------------------------------------------------------------------------- 

----- Posteriormente, o Sr. Presidente deu conhecimento das atividades previstas para as 

duas próximas semanas. No próximo domingo, dia 18 de maio, realiza-se o evento 

desportivo VII Ultra Trail Geira / Via Nova Romana, organizado pelo Clube de 

Orientação do Minho, Confraria Trotamontes e Municípios de Terras de Bouro, 

Amares e Lóbios, e, no mesmo dia, um Festival de Folclore na Praça do Município, 

cuja organização é da responsabilidade do Rancho Folclórico da Balança, com o apoio 

do Município e da Junta de Freguesia da Balança. No dia 20 de maio comemora-se o 

30.º aniversário da ANMP, no dia 22 de maio realiza-se uma reunião da CIM Cávado 

com a CCDRN e no dia 23 de maio decorre, no Porto, a apresentação da Prova “Gerês 

Granfondo Cycling Road”, evento com data marcada para o dia 15 de junho, com 

partida e chegada na vila do Gerês. --------------------------------------------------------------- 

----- Por último, o Sr. Presidente deu conhecimento da situação da embarcação Rio 

Caldo, tendo informado que os funcionários, ao tratarem da documentação para a 

realização da vistoria à embarcação, foram surpreendidos com a inexistência do registo 

do barco. Perante esta situação, avançou-se de imediato com o pedido de registo, mas 

está a ser um processo muito burocrático. Ontem, referiu o Sr. Presidente, deslocaram-

se à Capitania de Matosinhos dois funcionários, a Sra. Severina Matos e o Sr. António 

Príncipe, para resolver o problema. O Sr. Presidente espera que, no mais curto espaço de 

tempo, o barco Rio Caldo tenha as condições devidas para navegar. ------------------------ 

------ Terminada a sua intervenção, o Sr. Presidente deu a palavra aos senhores 

vereadores. ------------------------------------------------------------------------------------------- 
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----- Pediu o uso da palavra a Sra. Vereadora Dra. Liliana Machado para dar 

conhecimento aos Srs. Vereadores eleitos pelo PSD/CDS-PP de que se encontra, desde 

o passado dia 5 de maio, a exercer funções no ACES Gerês/Cabreira, mas continua a 

exercer e a assegurar as suas funções de Vereadora no Município em regime de não 

permanência. Tal situação deve-se ao facto de ter sido selecionada para uma vaga no 

quadro de pessoal do referido ACES e de ter de ocupar o seu posto de trabalho durante 

algum tempo, ainda não definido superiormente, de modo a assegurar o seu posto de 

trabalho no futuro. Logo que possível, referiu a Sra. Vereadora, regressará às suas 

funções de Vereadora em permanência. ---------------------------------------------------------- 

----- Interveio o Sr. Presidente para manifestar o seu apreço e satisfação com a situação 

profissional da Sra. Vereadora, considerando importante que assegure o seu emprego no 

futuro e agradecendo a sua continuidade no exercício das suas funções de vereadora 

com o mesmo empenho e dedicação. ------------------------------------------------------------- 

----- Retomou o uso da palavra a Sra. Vereadora Dra. Liliana Machado para prestar 

informações sobre o modo como decorreu o 1.º Concerto da Escola de Música do 

Centro Municipal de Valências de Terras de Bouro. O evento realizou-se no passado dia 

26 de abril, no Salão Nobre dos Paços do Concelho, que se tornou demasiado pequeno 

para acolher o inúmero público assistente, que foi brindado com um espetáculo de 

grande qualidade, salientou a Sra. Vereadora. --------------------------------------------------- 

----- A Sra. Vereadora informou ainda que Município, através do Centro Municipal de 

Valências, está a comemorar durante o mês de maio o “Mês do Coração” e, no âmbito 

destas comemorações, serão realizadas algumas atividades como Mega Aulas de 

Zumba, rastreios e uma campanha de sensibilização para a prevenção das doenças 

cardiovasculares. ------------------------------------------------------------------------------------ 

----- De seguida, pediu a palavra o Sr. Vereador Dr. António Cunha, questionando se a 

Câmara Municipal esteve encerrada no passado dia 2 de maio. Referiu que foi difundido 

pela população de Carvalheira que a água da rede pública se encontra imprópria para 

consumo. Neste sentido, o Sr. Vereador questionou o que foi feito para solucionar o 

problema. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Continuando, o mesmo Vereador referiu-se ao evento Gerês Trail Adventure, 

louvando o sucesso alcançado, e lamentou o insucesso da 1.ª Edição do concurso “Chef 

Terras de Bouro” que não obteve inscrições suficientes para que fosse concretizado por 

ter sido planeado e divulgado sem o devido tempo de maturação. O Sr. Vereador referiu 
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que isto demonstra que os eventos só são bem sucedidos quando são bem planeados e 

divulgados com o devido tempo. ------------------------------------------------------------------ 

----- Prosseguindo, o Dr. António Cunha congratulou-se com o sucesso desportivo da 

Equipa de Juniores da Associação Desportiva, Recreativa e Cultural de Terras de Bouro 

na presente época futebolística. ------------------------------------------------------------------- 

----- Por último, o mesmo Vereador consultou o Sr. Presidente sobre a veracidade de 

uma notícia da imprensa que anunciava a redução de 50% dos meios e dos apoios ao 

combate a incêndios na área do PNPG. ---------------------------------------------------------- 

----- Para responder ou esclarecer as questões colocadas pelo Sr. Vereador Dr. António 

Cunha, usou da palavra o Sr. Presidente. Começou por confirmar que a grande maioria 

dos serviços da Câmara Municipal estiveram encerrados no dia 2 de maio uma vez que 

o Executivo em Permanência decidiu dar tolerância de ponto nesse dia. Tal decisão 

pretendeu premiar o profissionalismo e o empenho de muitos funcionários municipais e, 

de algum modo, atenuar as medidas injustas encetadas pelo Governo contra os 

funcionários públicos em vários aspetos, sobretudo na redução significativa do 

vencimento e no aumento do horário de trabalho. ---------------------------------------------- 

----- O Sr. Vereador Dr. António Cunha interveio para manifestar a sua discordância 

relativamente à decisão tomada pelo Executivo em permanência ao decidir dar 

tolerância de ponto aos funcionários, pois entende que foi um mau exemplo. -------------- 

----- Sobre este assunto, pediu o uso da palavra o Sr. Vereador Dr. António Afonso, 

referindo que a decisão desta tolerância de ponto foi divulgada muito em cima da hora e 

os munícipes não tiveram conhecimento desse despacho, por isso foram surpreendidos 

com o encerramento dos serviços. ---------------------------------------------------------------- 

----- O Sr. Presidente retomou o uso da palavra, começando por referir que as 

tolerâncias de ponto são usualmente decididas e divulgadas em tempo curto. Voltando 

às questões colocadas pelo Sr. Dr. António Cunha, relativamente à água imprópria para 

consumo em Carvalheira, o Sr. Presidente passou a palavra à Sra. Vereadora Dra. 

Liliana Machado que é quem está a acompanhar essa situação. ------------------------------ 

----- Usou então da palavra a Sra. Vereadora, comunicando que os resultados de uma 

análise efetuada à água da rede pública do Jardim de Infância de Carvalheira 

apresentaram pequenas alterações nos parâmetros dos valores considerados normais 

para consumo, mas a situação não é de todo alarmante e já está a ser resolvida, pois já 

foi efetuado o tratamento devido e efetuada uma contra-análise, cujos resultados devem 

estar prestes a chegar. ------------------------------------------------------------------------------- 
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----- Prosseguindo, e relativamente à crítica apresentada pelo Dr. António Cunha sobre a 

1.ª edição do concurso “Chef Terras de Bouro”, o Sr. Presidente afirmou que, ao 

contrário do que o Sr. Vereador referiu, o evento foi muito bem planeado e divulgado e 

o tempo de inscrição para os participantes foi bastante razoável, no entanto, as pessoas 

não mostraram interesse em aderir, e só por isso não resultou neste momento, mas é 

intenção do Executivo em permanência voltar a apostar neste concurso, alterando as 

suas regras de modo a poder abranger um maior número de munícipes. -------------------- 

----- Quanto à divulgação na imprensa da redução dos meios e dos apoios no combate 

aos incêndios no PNPG, o Sr. Presidente referiu não ter conhecimento dessa medida, 

mas sim de que o Governo irá manter e até reforçar esses apoios, pois foi essa a garantia 

do Ministério da Administração Interna. --------------------------------------------------------- 

----- Interveio de seguida o Sr. Vereador Dr. António Afonso, começando por se 

congratular com o sucesso desportivo da Equipa de Juniores da A. D. Terras de Bouro e 

também com a situação profissional da Sra. Vereadora Dra. Liliana Machado, pois 

considera que as pessoas não devem estar nem ficar dependentes da vida política e 

devem, isso sim, assegurar os seus postos de trabalho fora da política. A vida política 

deve ser encarada como uma missão e não como uma forma de emprego, salientou. ----- 

----- De seguida e referindo-se agora à deslocação a Lisboa dos Srs. Presidentes dos 

Municípios que integram a área do PNG, para uma reunião com o Sr. Secretário de 

Estado do Ordenamento do Território e da Conservação da Natureza, o Sr. Vereador 

concorda com a proposta apresentada nessa reunião, mas discorda do Sr. Presidente ao 

defender que a classificação do PNPG como Reserva da Biosfera é mais importante do 

que o PNPG ser o único Parque Nacional do país. --------------------------------------------- 

----- O Sr. Presidente referiu que não manifestou tal opinião na sua intervenção no início 

desta reunião e não concorda com as afirmações do Sr. Vereador. --------------------------- 

----- Prosseguindo, o Dr. António Afonso referiu que lhe foi comunicado que a 

embarcação Rio Caldo navegou sem licença até ao último mês de setembro e, por isso, 

questionou a veracidade desta informação, pois em caso afirmativo seria muito 

preocupante e muito mau para o concelho que a embarcação não pudesse funcionar no 

próximo verão. --------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Posteriormente, o mesmo Vereador questionou se já há data prevista para a 

reabertura da Piscina Municipal e quis saber se é conhecido o motivo que levou à 

descolagem do revestimento do tanque, embora, segundo informação técnica, saiba que 

o que originou tal problema esteja ligado à ampliação do tanque, que implicou um 
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aumento da ondulação da água e ainda que a opção adotada para solucionar o mesmo 

não é a mais indicada. O Sr. Vereador referiu ainda que foi informado sobre o 

rebentamento de dois cabos de aço em duas máquina do Ginásio Municipal que iam 

acidentando um utente que se encontrava no espaço. ------------------------------------------ 

----- Prosseguindo, o Sr. Dr. António Afonso pediu informações sobre a situação 

financeira da TUREL e sobre a abertura de portas do CAT do Gerês para o exterior do 

edifício, situação que está a gerar protestos das pessoas que possuem lojas nesse espaço. 

----- Finalizando, o Sr. Vereador questionou como está a situação das obras previstas 

para o Passadiço em Rio Caldo, uma vez que na reunião do executivo de 13 de março 

passado, aquando da colocação da questão ao Sr. Presidente, este garantiu que essas 

obras iriam avançar muito em breve e até à data ainda não foram iniciados quaisquer 

trabalhos de beneficiação no referido local. ----------------------------------------------------- 

----- Para esclarecer as questões colocadas pelo Sr. Vereador Dr. António Afonso, usou 

da palavra o Sr. Presidente da Câmara Municipal. Sobre a reabertura da Piscina 

Municipal, o Sr. Presidente informou que está a aguardar a colocação de um novo 

revestimento do tanque, feito em fibra elástica. Não pode apresentar uma data exata 

para a reabertura da piscina uma vez que a empresa construtora, que está a proceder à 

resolução dos problemas, não tem cumprido os prazos. O Sr. Presidente acrescentou que 

as opiniões ou informações obtidas pelo Dr. António Afonso sobre as causas da 

descolagem do revestimento da piscina não correspondem em nada às razões 

apresentadas pelos técnicos municipais nem fazem qualquer sentido, uma vez que a 

descolagem do revestimento aconteceu em zonas bem distantes da área de alargamento 

do tanque e há várias piscinas municipais (por exemplo, Prado, Ponte de Lima, etc.) que 

tiveram o mesmo problema e não foi devido ao “aumento da ondulação da água”, 

concluiu. Sobre o rebentamento de dois cabos de aço de máquinas do ginásio municipal, 

o Sr. Presidente informou que tinha conhecimento da avaria de máquinas, situação de 

pronto resolvida, e que é normal avariarem máquinas nos ginásios. ------------------------- 

----- Em relação à situação financeira da TUREL, o Sr. Presidente comunicou que esta 

Cooperativa apresenta uma situação financeira muito delicada. ------------------------------ 

----- No que diz respeito à abertura de portas do CAT do Gerês para o exterior, o Sr. 

Presidente referiu que o Executivo em permanência decidiu autorizar tal abertura de 

modo a dinamizar o comércio nesse espaço e a promover a eficiência energética. -------- 

----- Por último e sobre as obras do passadiço em madeira junto ao posto de turismo de 

Rio Caldo, informou que foi necessário proceder a uma análise do mercado, com 



8 
 

solicitação de vários orçamentos e soluções, uma vez que os orçamentos inicialmente 

apresentados eram excessivamente elevados. Como já referiu em outras ocasiões, o Sr. 

Presidente informou que a empresa Dente da Serra, com sede na freguesia da Balança, 

irá iniciar os trabalhos de substituição de toda a estrutura em madeira muito em breve. -- 

 

 

----- Sendo 13 horas e 45minutos e nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente deu 

por encerrada a reunião da qual se lavrou a presente ata que, depois de lida e aprovada, 

vai ser assinada nos termos da lei. ---------------------------------------------------------------- 


